

Begrüssung

Liebe Delegierte der Bildungsverbände VTGS, VSLTG und Bildung Thurgau, Liebe Delegierte der PHTG und des AV,

Herzlich willkommen zu **unserer** ersten Open Space Veranstaltung von "Schulentwicklung im Dialog", kurz SiD. Ich freue mich sehr, dass Sie heute hier sind. Die anwesenden 60 Personen zeigen, dass Ihnen die Weiterentwicklung der Thurgauer Volksschule am Herzen liegt. Danke, dass Sie bereit sind, dafür Zeit und Energie zu investieren!

Wenn ich von "unserer" Veranstaltung spreche, meine ich das auch genau so – das hier ist unser gemeinsames Ding, nicht nur eine Veranstaltung des AV. Schulentwicklung ist eine Teamaufgabe, bei der Schulgemeinden, PH und Kanton zusammen am Steuer sitzen. Heute wollen wir **gemeinsam** diskutieren, welche Themen uns unter den Nägeln brennen und diese schriftlich festhalten.

Daraus entsteht nach der Veranstaltung der "Orientierungsrahmen Schulentwicklung". Er ist kein strenger Fahrplan, sondern eher ein Wegweiser, der den Schulen Anregungen und Ideen für ihre eigene strategische Planung geben soll. Und für die PHTG und das AV ist er eine breit abgestützte Basis, um gezielt Unterstützungsangebote zu entwickeln.

Unsere Bildungsverbände, die PHTG und das AV haben dieses gemeinsame Vorhaben SiD von Anfang an mit der klaren Ansage: "Ja, wir sind dabei!" unterstützt. Letztes Jahr hat ein kleines Entwicklungsteam mit Vertreterinnen und Vertretern aus Ihren Reihen einen Entwurf für den Orientierungsrahmen ausgearbeitet und einen Plan entwickelt, wie wir die Inhalte gemeinsam erarbeiten und priorisieren können – das ist der Prototyp SiD. Einige Mitglieder des Entwicklungsteams sind übrigens heute auch hier – danke für euren Einsatz!

Dank der positiven Rückmeldungen aus der Konsultation bei den Bildungspartnern hat der Amtschef uns grünes Licht gegeben, SiD ein erstes Mal umzusetzen bzw. zu erproben. Das ist der Grund, warum ich Sie als verantwortliche Abteilungsleiterin eingeladen habe und Sie hier begrüsse.

Ein **zentraler Baustein** von SiD ist die heutige Veranstaltung. Wir wollen gemeinsam die wichtigen Themen für unsere Volksschule sammeln und diskutieren. Um sicherzustellen, dass alle Beteiligten angemessen vertreten sind, haben sich die Präsidien der Bildungspartner auf folgenden Verteilschlüssel geeinigt:

- Die Schulbehördenmitglieder und Schulleitungen sind als Entscheidungsträger buchstäblich von "entscheidender" Bedeutung für die Umsetzung und Weiterentwicklung der Volksschule Thurgau. Sie sind mit je 12 Personen vertreten.
- Die Lehrpersonen, die tagtäglich an vorderster Front stehen, bilden den größten Block – völlig zurecht, denn sie sind zentral in der Umsetzung von Schulentwicklungsprozessen. Sie sind darum mit 24 Personen vertreten.
- Mit der Teilnahme von Mitarbeitenden aus dem AV und der PHTG stellen wir sicher, dass auch die Perspektiven der Verwaltung, der Ausbildung und der Forschung nicht zu kurz kommen. PHTG und AV sind mit je 6 Personen vertreten.

Heute geht es nicht darum, Einzelinteressen zu vertreten, sondern darum, unsere **verschiedenen Blickwinkel** auf ein Thema einzubringen und im Sinne eines **gemeinsamen "Wir"** zu handeln. Dabei stellen wir uns folgende Fragen:

- In welchen Bereichen wollen wir uns weiterentwickeln?
- Warum wollen wir uns in diesen Bereichen weiterentwickeln?
- Und in welche Richtung soll es gehen?

Für diese Reise haben wir uns für die Open Space Methode entschieden – sie fördert den Dialog und ermöglicht es uns, in kürzester Zeit in verschiedenen Gruppen zu diskutieren und unsere Gedanken festzuhalten.

Xavier Monn, der Projektleiter für SiD, und Urban Fuchs, der Erfahrungen mit der Open Space Methode aus der Schulberatung mitbringt, moderieren heute und führen uns durch die Veranstaltung.

Seitens AV wird der Amtschef Beat Brüllmann als einer der 6 Delegierten mitdiskutieren. Ich selber werde die Rolle einer Beobachterin einnehmen und mich dann nochmals zum Abschluss der Veranstaltung melden mit einem Ausblick auf das weitere Vorgehen.

Jetzt freue ich mich auf eine produktive und inspirierende Veranstaltung mit Ihnen und bin gespannt, was wir gemeinsam auf die Beine stellen werden!

Sandra Bachmann, Abteilungsleiterin Schulunterstützung AV



Ausblick

Liebe Delegierte der Bildungsverbände VTGS, VSLTG und Bildung Thurgau Liebe Delegierte der PHTG und des AV

[mündliche Würdigung der Ergebnisse]

Wie geht es nun weiter mit den vorliegenden Ergebnissen?

Urban Fuchs und Xavier Monn werden die Ergebnisblätter nächste Woche sichten, digitalisieren und anschliessend für den "Orientierungsrahmen Schulentwicklung" aufbereiten. Bei Verständnisfragen oder Unklarheiten werden sie allenfalls auf einzelne von Ihnen zugehen. Deshalb sind auf den Ergebnisblättern die Namen der teilnehmenden Personen aufgeführt.

Die **Form** der Darstellung des Orientierungsrahmens ist noch offen. Denkbar ist eine Darstellung auf einem Miroboard, so wie wir das beim Prototyp SiD gemacht haben. Eine andere Option ist die Darstellung der Ergebnisse auf der AV-Website. Erste Überlegungen in diese Richtung haben wir uns schon gemacht.

So oder so: Sie erhalten am Donnerstag, 3. Oktober 2024 (17.00 bis 18.30 Uhr) die Gelegenheit, eine **Online-Rückmeldung** zu geben zur Art und Weise, wie wir die Ergebnisse der heutigen Open Space Veranstaltung aufbereitet haben. Sie müssen sich für diese Online-Rückmeldung nicht anmelden. Als Teilnehmende der heutigen Open Space Veranstaltung erhalten Sie automatisch ca. eine Woche vorher wieder eine Einladung mit einem Link auf das ZOOM-Meeting und allfällige Unterlagen.

Anschliessend werden wir Ihre Rückmeldungen wiederum einarbeiten. Der so entstandene Orientierungsrahmen bildet dann die Grundlage für eine **Online-Abstimmung**. Darin gewichten weitere Lehrpersonen, Schulleitungen, Schulbehörden sowie Mitarbeitende aus AV und PHTG die erarbeiteten Themenbereiche nach ihrer Relevanz. Damit kommt zum Ausdruck, wie wichtig den einzelnen Gruppen die Themenbereiche und die darin skizzierten Entwicklungsrichtungen (Vision, Ziele) sind.

Auch bei dieser Online-Abstimmung möchten wir eine gewisse Repräsentativität sicherstellen und streben daher die Beteiligung von etwa 300 Personen, wiederum gemäss Verteilungsschlüssel an. Über die Details zur Online-Abstimmung werden wir die Bildungspartner bzw. deren Präsidien zum gegebenen Zeitpunkt informieren. Die Online-Abstimmung ist zwischen Mitte Dezember und den Sportferien offen.

Wir halten Sie via AV-Infos und unsere Website auf dem Laufenden. Für Fragen können Sie sich zudem jederzeit an mich oder an Xavier Monn wenden.

Ich freue mich, möglichst viele von Ihnen bei der Online-Rückmeldung wieder begrüssen zu dürfen, bedanke mich nochmals herzlich für Ihre Teilnahme und wünsche Ihnen weiterhin viel Erfolg und Zufriedenheit bei Ihrem täglichen Engagement für die Thurgauer Volksschule.

Sandra Bachmann, Abteilungsleiterin Schulunterstützung AV